

Veerle Solia

Van: info@ihoes.be
Verzonden: donderdag 10 januari 2013 17:10
Aan: Veerle Solia
Onderwerp: Lettre d'information de l'IHOES - N°30



Notre dernière publication : *Cols blancs, Cœur rouge*

À l'occasion du congrès qu'il organisait en décembre dernier, le Syndicat des employés, techniciens et cadres (SETCa) Liège-Huy-Waremme a souhaité se pencher sur son passé et nous a demandé de retracer son histoire. Nous avons le plaisir de vous annoncer la sortie de *Col blancs, Cœur rouge*, ouvrage collectif paru sous la direction de l'IHOES.

Les "cols blancs" que l'on rencontre ici ne sont pas des employés ordinaires, des techniciens dociles ou des cadres d'entreprise malléables à merci. Dans le commerce, l'industrie, les banques et assurances, le non marchand, comme dans de nombreux autres secteurs, ils répondent "présent !", font entendre leur voix et luttent pour améliorer la condition de leurs homologues avec pour mot d'ordre "Ensemble, on est plus fort".

Col blancs, Cœur rouge entend alimenter ce combat. Il se présente comme un ouvrage de réflexion sur le syndicalisme des employés d'hier et d'aujourd'hui. Quatre parties structurent l'ouvrage. Après une présentation du SETCa Liège-Huy-Waremme actuel, deux parties interrogent les diverses problématiques qui traversent son histoire. Rédigées par l'équipe de l'IHOES, ces parties rétrospectives constituent notre étude pour l'année 2012. Enfin, l'ouvrage propose des contributions extérieures qui complètent certains points historiques abordés dans la première partie, abordent



certaines problématiques de manière transversale ou s'interrogent sur certains enjeux d'aujourd'hui. Il se clôture avec l'analyse qu'en livre la Régionale liégeoise du SETCa.

Le syndicat des employés représente la centrale la plus importante de la FGTB en termes d'affiliés, pourtant le SETCa n'a fait l'objet que de rares études historiques et, à ce jour, aucune n'avait abordé la régionale de Liège de manière scientifique. C'est donc un pan presque inédit de l'histoire du syndicalisme en Belgique qui est levé ici. De la création du Syndicat des employés et voyageurs de Liège en 1895 aux dernières évolutions du SETCa Liège-Huy-Waremme, le présent ouvrage brosse un large panorama du syndicalisme appartenant en région liégeoise (histoire des structures syndicales, idéologie, conflits emblématiques, personnalités marquantes...).

Mais à la veille des changements importants que le syndicalisme belge pourrait connaître dans le prolongement de l'harmonisation des statuts ouvrier-employé, l'ouvrage ne pouvait se contenter de se pencher sur le passé sans réfléchir au futur. C'est notamment l'objet des dix contributions extérieures qui abordent une série de problématiques sous l'angle de diverses disciplines (sociologie, droit, sciences politiques, économie) et permettent ainsi de poursuivre la réflexion et, espérons-le, de nourrir le syndicalisme de demain...

Cols blancs, Cœur rouge : les combats des employés, techniciens et cadres du SETCa Liège-Huy-Waremme, Seraing, IHOES, 2012, 368 p.

Prix : 25 €

Cet ouvrage richement illustré est disponible à l'IHOES. Il peut également être commandé (frais de port en sus) sur le [site Web de l'IHOES](#).

Bilan de nos analyses 2012



Parmi les analyses qui ont été mises en ligne depuis l'été figurent quelques-unes des contributions extérieures rédigées dans le cadre de l'ouvrage *Col blancs, Cœur rouge* : le sociologue Mateo Alaluf s'interroge sur les notions d'ouvrier, d'employé et de cadre et revient sur les origines de ces distinctions, tandis que ses collègues Aline Bingen et Esteban Martinez retracent l'histoire du secteur non marchand. Cédric Lomba met en évidence les techniques managériales instaurées au sein de Cockerill à partir des années 1970 afin de détourner les cadres du syndicalisme. Michel Capron se penche sur le récent conflit ArcelorMittal et sur la place du SETCa au sein de celui-ci. Enfin, Stephen Bouquin brosse quelques pistes visant à rendre l'action syndicale plus efficiente dans un monde où se multiplient les obstacles pour empêcher les travailleurs de faire entendre leur voix.

Les thématiques abordées par les quatre nouvelles analyses suivantes sont assez diversifiées. Sophie Delhalle interroge l'œuvre humanitaire mise en place par les comités locaux du Secours et d'Alimentation au cours de la Première Guerre mondiale, tandis que Fanny Lardot évoque le rôle de pionnier qu'a joué le laboratoire expérimental d'Angleur dans la mise en place d'un enseignement émancipateur dans cette commune industrielle dès la fin des années 1920. Enfin, deux textes se penchent sur un passé beaucoup plus récent. Fabian Vigne revient sur le récent mouvement des indignés dans la Cité ardente (2011) tandis que Willy Hanson dresse le bilan belge de l' "année européenne des coopératives" qui vient de se clôturer.

Vous trouverez ci-dessous la liste récapitulative de toutes nos analyses publiées en 2012 (avec à chaque fois l'adresse où elles sont téléchargeables au format PDF). Rappelons qu'elles sont également disponibles à [cette adresse](#).

- Mateo Alaluf**, "Quelle classe ouvrière ? Ouvriers, employés et cadres" [LIEN]
- Camille Baillargeon**, "La Centrale de Services à Domicile de Liège, une institution au cœur d'une société qui change" [LIEN]
- Aline Bingen et Esteban Martinez**, "Le secteur non marchand" [LIEN]
- Stephen Bouquin**, "Syndicalisme et crise du capitalisme : proposition pour renouer avec une orientation offensive" [LIEN]
- Michel Capron**, "Le SETCa Liège face à ArcelorMittal" [LIEN]
- Sophie Delhalle**, "Le CNSA, œuvre purement humanitaire ? Les comités locaux de Secours et d'Alimentation pendant la Grande Guerre" [LIEN] (version HTML)
- Willy Hanson**, "2012 : une année internationale des coopératives en demi-teinte en Belgique" [LIEN]
- Fanny Lardot**, "Le laboratoire de pédagogie et de psychologie d'Angleur, vers un enseignement émancipateur pour tous ?" [LIEN]
- Cédric Lomba**, "Leurres et malheurs des techniques managériales depuis les années 1970 : projets de transformation des cadres et employés de l'industrie" [LIEN]
- Jean-Pierre Nossent**, "L'animation : entre pédagogie, mouvement de critique sociale et création sociale et culturelle. Les décennies 1960 et 1970" [LIEN]
- Jean-Pierre Nossent**, "L'animation entre pédagogie, mouvement de critique sociale et création sociale et culturelle. Depuis les années 1980" [LIEN]
- Michel Péters**, "Le Home Vacances Ouvrières de Glons (1928-1954)" [LIEN]
- Dantès Singiza**, "Ruzagayura, une famine au Rwanda au cœur du Second Conflit mondial" [LIEN]
- Fabian Vigne**, "Les indigné(e)s liégeoi(se)s, un nouveau mouvement social dans la Cité ardente ?" [LIEN]
- Octave Warzée**, "L'actuelle politique d'austérité en Europe et ses conséquences sociales, en Grèce notamment" [LIEN]

Des nouvelles du Centre d'archives



Nos collections ont accueilli quelques fonds importants au cours de l'automne dernier : c'est le cas des archives des Femmes prévoyantes socialistes de Liège qui s'élèvent à quelque 13 mètres linéaires. Elles couvrent l'administration et les activités des FPS et de leurs diverses asbl (Les Enfants prévoyants, Formation Action Militantisme, Retravailler...) depuis la fin de la Seconde Guerre mondiale et comportent un important fonds iconographique. L'inventaire est actuellement en cours. L'Union liégeoise pour la défense de la paix (ULDP) nous a confié les archives relatives à ses activités au cours des trente dernières années (soit environ 1,5 mètre linéaire). Par ailleurs, plusieurs nouveaux versements sont venus compléter des dons antérieurs (Fonds de la Bibliothèque de l'Oranienne, Fonds Johannes Blum sur les Communautés de base des années 1980-1990 et Fonds Alain Leens sur ses activités de conseiller communal à Liège dans les années 2000). Ces diverses archives ont dès à présent fait l'objet d'un relevé ou d'un inventaire sommaire dans Pallas. Enfin, de nombreux ouvrages et périodiques donnés notamment par : le PTB, Mme Deborah Gol, M. Jacques Smits, M. Michel Nejszaten ou la Réserve centrale de la Fédération Wallonie-Bruxelles sont venus enrichir notre bibliothèque (notamment des collections d'*Alternative libertaire*, de *Tribune laïque*, de la *Revue des enseignants socialistes* ou de *Solidaire*...).

Le travail d'encodage a bien progressé : les monographies relatives au syndicalisme, aux grèves, à la législation sociale et au féminisme ont été encodées. De même, les brochures consacrées aux thèmes : "droit du travail", "élections et suffrage universel", "Conseil mondial de la Paix" et "National Socialisme". Enfin, deux petits fonds ont fait l'objet d'un inventaire sommaire (fonds de la Communauté ukrainienne,

fonds de la société Velours Berghmans, spécialisée dans les vêtements de travail).

►► 4e Petit salon des centres de documentation et des outils pédagogiques

Le mardi 26 février 2013, l'IHOES participera au 4e Petit salon des centres de documentation et des outils pédagogiques organisé par le Réseau Santédoc et aura pour thème fédérateur la citoyenneté.

Vous êtes professionnels (acteurs de terrain, enseignants...) ou étudiants dans l'enseignement supérieur de l'arrondissement de Liège ? Venez découvrir un maximum de ressources théoriques, pédagogiques et audiovisuelles sur les thématiques de la promotion de la santé, le travail social, les dépendances, l'immigration, les sciences humaines, l'interculturalisme... Un espace sera réservé aux centres de documentation spécialisés et un autre espace aux promoteurs d'outils pédagogiques. En plus des stands, des animations et une conférence donnée par Majo Hansotte, docteur en philosophie et lettres et auteure du livre *Les intelligences citoyennes*, seront organisées.

Où et quand ? Au CRIE (3, rue Fush à Liège), le mardi 26 février 2013 de 10h à 17h

Jean-Louis nous a quittés



Cette année 2013 débute de bien triste façon puisque, le 2 janvier dernier, Jean-Louis Debatty nous a quittés. Ancien journaliste à *La Wallonie*, puis au *Matin*, Jean-Louis avait rejoint l'équipe de l'IHOES comme volontaire, une première fois du vivant de Michel Hannotte et puis à nouveau voici deux ans. Récemment, il avait émis le souhait de s'impliquer davantage encore en rejoignant notre assemblée générale. Militant, fort engagé entre autres aux côtés du CRAPE dans la défense des sans-papiers pour un traitement plus juste et digne, Jean-Louis avait pris l'habitude de venir tous les jeudis nous aider dans nos classements, dans nos recherches et nos dépouillages de presse ou dans nos retranscriptions d'interviews (à cet égard notre dernier ouvrage, *Cols blancs, Coeur rouge* lui doit une fière chandelle), mais aussi dans les tâches plus ingrates de transport et de traitement physique des archives. Renouant avec son activité professionnelle passée, il avait signé plusieurs analyses dont une sur le sport ouvrier et une sur l'impact des grèves de 1960 sur le journal *La Wallonie*, toutes deux téléchargeables sur notre site :

- "Grandes grèves 1960-1961, ces cinq semaines qui changèrent un journal... *La Wallonie*, 14 décembre 1960 - 25 janvier 1961" [[LIEN](#)]
- "Le sport ouvrier socialiste. Esquisse d'une histoire en Belgique et en Europe jusqu'en 1945. [[LIEN](#)]

Jean-Louis, merci pour ton investissement à nos côtés ! Les

jeudis ne seront plus tout à fait les mêmes sans tes arrivées ponctuées d' "Allez les rouges" ou de "O sole mio", ton amitié chaleureuse, tes coups de gueule contre toute forme d'injustice et cette modestie qui était la tienne...

Institut d'histoire ouvrière, économique et sociale

3, Avenue de Montesquieu B-4101 SERAING

Tél./fax : +32 (0)4 330 84 28 ou +32 (0)4 330 84 46

Courriel : info@ihoes.be - Site Web : www.ihoes.be

Nos partenaires



Se désabonner : cliquez [ICI](#)

Ce message ne s'affiche pas correctement ? Essayez le lien suivant : <http://www.ihoes.be/newsletter?id=30>